
1 

2016 年（H28年）5月 21日（土） 

 

                             発  行 

                         長野県松本ろう学校同窓会  

 

会長あいさつ 

長野県松本ろう学校同窓会長 内 田 博 幸 

新緑の候、皆様にはますますご清栄のこととお喜び申し上げます。 

先月４月１４日に熊本県では、東日本大震災を思い出させるほどの地震が発生し、その後も 

大きい余震に見舞われました。地震で犠牲になられた方々のご冥福をお祈りするとともに、被 

災された方々に心からお見舞い申し上げます。 

さて、去る３月１９日（土）に、塩尻市ホテル中村屋にて、第７１回定期総会及び同窓 

会創立７５周年記念大会（記念講演会・記念祝賀会）が行われました。たくさんの方々に 

参列していただき、無事に終えることができました。また関東・北信越ほかの同窓会長の 

皆様にも、遠路松本ろう学校同窓会創立 75周年記念大会のために、ご臨席いただき、久し 

ぶりの再会で、大変嬉しく思いました。定期総会及び記念大会の報告につきましては、４ 

頁～５頁をご覧ください。 

松本ろう学校では近年、児童生徒数の減少が続いており、専攻科のこれからのあり方も 

課題となってきています。そのような中、県より出された「中信地区特別支援学校再編整 

備計画」について、県と交渉を続けております。「中信地区特別支援学校再編整備計画」の 

詳細については、別紙の資料をご覧ください。気になること等ありましたら、ご遠慮なく 

同窓会役員までお寄せ下さいますよう、お願い申し上げます。 

最後に、皆様のご健康とご多幸をお祈り申し上げ、ごあいさつといたします。 
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はじめに子どもありき 
長野県松本ろう学校長 洞 沢 佳 久 

会員の皆様には、お変わりなくお過ごしでしょうか。おかげ様で、学校では４月６日に 

１１名の新入生を迎えて入学式を行い、平成２８年度を無事スタートしております。 

さて、中信地区特別支援学校再編整備計画の協議が進みつつあり、寿台養護学校の病弱 

の子の学びの場として本校にキャンパスを設置する方向が県から出されました。本校は移 

動や名称変更をせず、一部施設は共用しながらも双方の学習環境を確立し、教員も基本的 

に別の学校なので各々所属の教師が担当することになります。一方、廊下を含めた校舎や 

外通路、駐車場等の整備も必要で、寄宿舎は男女別を含め４棟以上に改修する必要もあり、 

これを機に本校の大規模改修を行うことはメリットであると考えます。さらに、自然な交 

流による社会性などを含めた教育効果も期待できるかも知れません。これから具体的に施 

設整備の計画が協議されていきますが、「はじめに子どもありき」本校の子ども達にとっ 

て、より学びやすい教育環境の充実を目指していきます。 

これとは別に、本校専攻科が昨年・本年度とも在籍０名という中、長野ろう学校も含め 

て今後のあり方が検討されています。就労に結びつく要素が明らかに減り、知的障がいな 

どを重複する生徒の受け皿としてもそのニーズが大きく変化し、その使命は終わりつつあ 

るという認識です。来年度の生徒募集準備前の６月ぐらいには県としても方向性を確定す 

るということで、皆さんやＰＴＡ、聴障協や親の会等とも相談していくところです。これ 

までの卒業生の進路状況等、一定の成果をおさめてきた専攻科ですが、今後の見込みや全 

国の状況も鑑みると、学校としては閉鎖やむなしという理解です。専攻科がなくても大丈 

夫と言えるように、高等部の教育をさらに充実させ、そこで進路指導をしっかり行ってい 

くことも合わせて考えていきます。 

この４月から障害者差別解消法が施行、県では手話言語条例が施行されています。在籍 

する子ども達の教育内容に大きな変化はないものの、学校のあり方に大きな変化の流れが 

あります。その中で、同窓会の皆様には変わりなく学校をお支えいただくとともに、今後 

ともご指導ご鞭撻をよろしくお願い申し上げます。 

新米教頭です 
長野県松本ろう学校教頭 青 木    昭 

 この４月から松本ろう学校でお世話になることになりました青木 昭（あおき あきら） 

と言います。同窓会の皆様、よろしくお願いします。 

 前任校は、長野盲学校で５年間勤務していました。盲学校では、同窓会の皆様をはじめ、 

視障協等の支えがあって盲学校の教育活動が充実していたように感じました。松本ろう学 

校では、更に学校とのつながり、連携が強いとお聞きしています。 

 私は２０年程前、長野ろう学校に６年間勤務しておりました。その際は、部活動に関わ 

る支援から各種行事等において、助言をいただいたり、生徒たちとＯＢ戦で試合をやって 

いただいたり、同窓会の方に温かくお世話になりました。そして、平成３０年度から施工 

される本校での中信地区学校再編に関わっては、同窓会の皆様よりご指導をいただき、よ 

りよい松本ろう学校になるよう全力で取り組んでいきたいと思います。 
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同窓会：平成 28年度事業計画 

・母校入学式                      平成２８年４月６日（水） 

・会報『同窓会だより』第７２号発行                ５月２１日（土） 

・長野ろう学校とのマレットゴルフ交流会（東筑摩郡）       ７月１６日（土） 

・会報『同窓会だより』第７３回発行                    ９月末 

・母校第４６回はと祭                 １０月８日（土）９日（日） 

・各ろう学校との交流会 

・卒業生に対する説明会                  平成２８年３月（予定） 

・母校卒業式                          ３月１６日（木） 

・同窓会第７２回定期総会及び記念講演会                 ３月中旬 

・会報誌『白鳩の友』第６３号発行                     ３月末 

 

平成 28年度：松本ろう学校だより 

【在 籍 数】 

・早期支援教室 ８名 ・幼 稚 部  ４名 ・小 学 部 １３名 

・中 学 部     ７名 ・高 等 部 １３名 ・職  員  ７１名 

 

【同窓会係職員】 

 ・顧  問 校 長 洞沢 佳久  

 ・新世話役 新教頭 青木  昭  

・相 談 役 幼稚部 近藤 史野 

 ・相 談 役 小学部 黒澤 美怜（主任） 

 ・相 談 役 中学部 上嶋  太 

 ・相 談 役 高等部 筒井 裕子（副主任） 

・相 談 役 寄宿舎 原 美代子 

      撮影 H.U 
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同窓会 第７１回定期総会 開催報告 
  

 

 

 

 

 

 

 

去る３月１９日（土）午後１時半より、塩尻市ホテル中村屋にて、第７１回定期総会が 

開催されました。同窓会役員の熊谷巧さんの司会で定期総会が始まり、同窓会長の内田博 

幸さんのあいさつ。そして来賓の洞沢佳久校長先生、長野ろう学校同窓会長宮崎孝治さん 

には、ご多忙のところをご臨席いただき、ご祝辞を賜りました。 

田中みえさんを議長として、議事に入り、内田事務局長を中心に、平成２７年度活動報 

告・会計決算報告及び平成２８年度事業計画・会計予算、役員改選などの審議を行い、そ 

れぞれ承認されました。出席者の皆さん、本当にお疲れ様でした。 

松本ろう学校同窓会創立 75周年記念『辻久孝氏の講演会』 

 去る３月１９日（土）午後３時より、塩尻市ホテル中村屋にて、長野県松本ろう学校同 

窓会創立７５周年記念として「辻久孝氏の講演会」が行われ、演題『西川吉之助と滋賀県 

立聾話学校』と題して、ご講演いただきました。 

 辻久孝（つじ・ひさたか）氏は、滋賀県立聾話学校出身で、滋賀県ろうあ協会（会長 → 

副会長）や日本聾史学会（事務局長）、「西川吉之助・はま子に関する研究」他で、活躍さ 

れています。 
 パワーポイントを用いながら、①滋賀県立聾話学校（昭和 3 年 5 月 16 日創立・初代校 

長西川吉之助）の歴史②西川吉之助の生涯について、貴重な写真を沢山見せていただき、 

素晴らしいお話をしていただきました。（★昭和 47年滋賀聾話学校に、同窓会よりの寄付 

で「西川吉之助とはま子の記念像」が建立されたそうです。） 

【参加者の感想】 

・「西川はま子」の名を聞いたのは、松本ろう中学部の頃です。当時の担任は厳しい先生で 

「西川はま子は手まねを使わない。はま子は口話が上手でした。はま子の様にしなさい。」 

と厳しく言われました。はま子の父親「吉之助先生」の生涯と口話教育の歴史について、 

初めて分かりました。凄いです。また、滋賀県立聾話学校の歴史が長いことが分かり、聴 

講して良かったです。講師の辻先生、ありがとうございました。    （同窓生：K.N） 
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同窓会創立７５周年記念大会 

去る３月１９日（土）塩尻市ホテル中村屋にて、辻久孝氏の記念講演会や記念祝賀会（同 

窓会長内田博幸さんと松本ろう学校洞沢佳久校長先生のご挨拶、ビデオ上映「同窓会の歩 

み」、交流会、お楽しみ抽選他）が行われました。参加者の皆さんと久しぶりにお会いでき 

て、とても嬉しかったです。 

  

日本聾史学会事務局長 辻久孝氏の記念講演会 

  

記念祝賀会（内田会長の挨拶）    関東・北信越ほかの同窓会長との記念写真 

  

手話ダンス（同窓生：池田さとさん）   お楽しみ抽選“当たった賞品だった” 
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松本ろう学校同窓会役員名簿 （平成 28 ～ 29年度） 

【会  長】内田 博幸（兼事務局長） 

【副 会 長】中村  聖 【会計部長】加納  栄 

【幹  事】相澤 英人、熊谷  巧、仁科 和夫、 

清水  清、宮島きよみ 

【会計監査】米田  至、山岡 高弘  

【相 談 役】葦澤 正敏（元会長） 

◆◆◇◇◆◆◇◇◆◆◇◇◆◆◇◇◆◆◇◇◆◆◇◇ 

長野ろう学校同窓会・定期総会 

  

去る 4月 24日（日）第 47回定期総会が長野ろう学校会議室で開かれました。出席者は 

20名位でした。来賓の長野ろう学校校長岸田優代先生、松本ろう学校同窓会長代理の私が 

出席し、それぞれお祝いのことばを述べました。 

総会成立が確認された後、議事は例年通り、平成 27年度活動報告・会計決算報告、平成 

28年度事業計画（案）会計予算（案）と進み、全て承認されました。 

定期総会後、「プールとグランド」改修工事について、中山泰先生より説明があり、長野 

ろう学校は改築事業完了となったそうです。 

（副会長：中村 聖） 

～ お 願 い ～ 

① 平成 28年度会費納入のお願い：会費 1,000円 

② 郵便はがき「青い鳥」無料配布の寄付のお願い 

同窓生の皆さん、ご協力お願いいたします！ 


